



## Vivre ensemble notre mission

**L**e thème retenu pour souligner la fête de Pâques en cette année 2023 cadre bien avec l'actualité de notre communauté viatorienne. Les témoignages venant des Viateurs du monde entier expriment bien la communion et la solidarité de notre famille à l'occasion des événements vécus par nos frères et sœurs dans différents endroits de la province au cours des derniers mois.

- \* C'est le renversement d'un gouvernement élu et des troubles qui ont suivi au Pérou;
- \* Ce sont les avancées de djihadistes qui inquiètent tout le monde au Burkina Faso;
- \* C'est le chaos en Haïti qui a frappé de près notre communauté par l'enlèvement et la séquestration durant douze jours de notre frère Jean-Yves Médidor. (Vous recevrez un résumé de la visite du P. Nestor en Haïti par le biais d'un communiqué spécial.)

Vivre ensemble notre mission revêt différentes manières d'être et de faire. Cette communion s'exerce aussi bien par la prière que par des témoignages d'encouragement et de soutien. Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus ne disait-elle pas qu'«une parole, un sourire ai-

mable, suffisent souvent pour épanouir une âme triste. » ? S'intéresser au vécu de l'autre, lui démontrer de l'empathie et le porter dans ses prières, ce sont des moyens efficaces pour vivre ensemble notre mission.

Cet exercice prend encore un relief particulier quand une certaine proximité physique, géographique ou autre nous permet de nous retrouver pour considérer les moyens concrets et significatifs de répondre à notre charisme et aux besoins de notre temps.

Vivre ensemble notre mission c'est agir en ressuscités qui ne restent pas enfermés dans leur vendredi saint mais qui savent frayer un chemin d'espoir malgré la vulnérabilité et les difficiles conditions dans lesquelles s'exerce notre mission viatorienne.

Vivre ensemble notre mission exige de chacun et chacune d'entre nous une conscience que la vie finira toujours par prendre le dessus sur la mort et que le chemin de la Croix conduit toujours à la joie du dimanche de Pâques. Pas une conscience béate ou naïve, pas un angélisme aveuglant mais une certitude fondée sur la foi au Christ ressuscité et qui nous a tracé le chemin.

Chers Viateurs,

Au moment d'entamer cette montée vers Pâques, c'est un message d'espérance et de confiance que je vous apporte : « que votre cœur ne se trouble point » Jn 14,1. Ne nous laissons pas emporter par le découragement des nuits sombres de nos Gethsémani communautaires mais avançons pour Le retrouver bien vivant en Galilée, là où nous pourrions reprendre notre vie communautaire dans la joie et la lumière.

Bonne montée vers Pâques !

Que le Christ ressuscité se manifeste à nous et à notre communauté viatorienne !

Nestor Fils-Aimé, c.s.v.  
Supérieur provincial



Photo : diocèse de Strasbourg



**L**e mandat du conseil de la Fondation élu le 9 mars 2019 ayant pris fin, il fallait voir à régulariser la situation. Au cours du mois de février, le conseil provincial a tenu une rencontre avec le conseil sortant d'Haïti. Le bilan est globalement positif malgré quelques difficultés liées à la communication et au climat général du pays. Les déplacements et la circulation sont devenus difficiles. Ce qui fragilisa en quelque sorte le travail du conseil.

Lors de la session prolongée du conseil provincial les 23 et 24 février, il a été convenu que le père Wilford Douze abandonnerait le conseil provincial pour se joindre au conseil de la Fondation d'Haïti. Pour assurer une continuité à certains dossiers en cours, le conseil

provincial a également opté pour que les pères Dudley Pierre et Élie Dieudonné demeurent respectivement Supérieur et Économe de la Fondation pour une période transitoire n'excédant pas les huit prochains mois.

À l'occasion de la visite du Supérieur provincial, une consultation a été menée auprès de tous les confrères visant à compléter le conseil par la nomination de deux autres conseillers. Il ressort de cette consultation qu'un bon nombre de confrères ont jeté leur dévolu sur les pères Paul Pierre et Jean-Paul Saint-Germain, tous deux de la communauté de Gonaïves.

Voici le communiqué que le Supérieur provincial a émis en la circonstance :

*Aux Viateurs de la Fondation d'Haïti,  
Chers confrères et Associés,*

*Lors de sa 131<sup>e</sup> rencontre, le conseil provincial avait convenu qu'il fallait « bâtir une équipe et lui donner un mandat précis : finaliser rapidement le dossier de la régionalisation, consolider la relance de l'oeuvre des Gonaïves, concevoir un plan d'avenir pour la Villa Manrèse... » Il était entendu également qu'avant de procéder à la composition du prochain conseil, le Supérieur provincial consulterait les confrères de la fondation.*

**C.P. 2023-594**

***Le Supérieur provincial, du consentement unanime des membres de son conseil, nomme les confrères suivants membres du conseil de la Fondation d'Haïti :***

***P. Dudley Pierre, supérieur***

***P. Élie Dieudonné, économe***

***P. Wilford Douze, conseiller***

***P. Paul Pierre, conseiller***

***P. Jean-Paul Saint-Germain, conseiller***

***Le mandat du nouveau conseil se terminera en octobre 2023.***

*Je remercie les confrères Wilford Douze, Paul Pierre et Jean-Paul Saint-Germain d'avoir généreusement accepté de faire partie de ce conseil de transition qui aura d'immenses défis à relever au cours des sept prochains mois.*

*J'adresse aussi mes remerciements au conseil sortant en particulier aux pères Pierre Jeanin Gaétan, Ferry François et Éric Cothière qui ont grandement contribué à l'avancement du projet viatorien en Haïti au cours des quatre dernières années.*

*Que le Seigneur éclaire nos pas et nous fasse avancer ensemble sur des chemins de succès et de bonheur!*

*Fait à Port-au-Prince le 25 mars 2023 en la solennité de l'Annonciation du Seigneur.*

*Nestor Fils-Aimé, c.v.*

*Nestor Fils-Aimé, c.s.v.  
Supérieur provincial*

**Le 28 mars 2023, un dernier adieu au P. Jacques Beaudry**



Des étudiants du CIC et ce qu'il reste de la bibliothèque.



Manœuvre périlleuse que l'installation de la croix sur la façade principale de la Villa Manrèse.



**Institution mixte Saint-Viateur - Saint-Viateur Kindergarten - École Cyr-Guillo**



## Gratitude au P. Wilford Douze pour son service au conseil provincial

Merci au P. Wilford Douze qui a été conseiller provincial au cours des quatre dernières années et demie. Le père Wilford quitte le conseil provincial pour rejoindre celui de la Fondation d'Haïti. Nous lui disons toute notre reconnaissance pour sa générosité et son sens de la communauté.

Le conseil fonctionnera avec quatre membres jusqu'à la fin de son mandat.



## QUELQUES NOUVELLES D'ICI...

### Renouvellement du mandat du F. Valmont Parent comme Supérieur de la communauté Louis-Querbes

À la suite d'une consultation des confrères de la communauté Louis-Querbes de la Maison provinciale à Montréal, le Supérieur provincial, avec l'accord de son conseil, a renouvelé pour une autre année le mandat du F. Valmont Parent comme supérieur local. Les confrères ont souligné la disponibilité et le sens de la communion du F. Parent qui facilitent une bonne animation de la communauté locale. Nous remercions le F. Valmont Parent pour sa grande générosité. Le conseil local demeure le même. Le F. Claude Gariépy et le P. Robert Jean le complètent.

### Nomination du F. Alban Malo, supérieur de la communauté Saint-Viateur à Joliette

À la suite de la démission du père André Thibault pour des raisons de santé, à la demande du conseil provincial, le frère Alban Malo a généreusement accepté de prendre la relève en qualité de supérieur local de la communauté Saint-Viateur de Joliette. Il s'entourera d'un conseil local formé des confrères Gaston Lamarre, Wilfrid Bernier et Mathieu Bard. Nous remercions le frère Alban Malo et toute son équipe pour leur ouverture et leur disponibilité.

### Sanctuaire Notre-Dame de Lourdes

Le groupe de travail sur la gouvernance s'est réuni le lundi 6 mars dernier afin d'étudier les quatre avenues possibles quant à la gouvernance du Sanctuaire à savoir le *statu quo*, un partenariat avec un autre lieu (ex. Manoir d'Youville de Saint-Bernard), un partenariat avec la ville de Rigaud, la vente entraînant la fermeture du Sanctuaire. On se rappelle que l'orientation actuelle du chapitre et du conseil provincial est d'assurer un avenir au Sanctuaire. C'est dans ce sens que le P. Claude Auger en a été nommé le recteur. Le groupe a retenu deux pistes de travail : la première est de revoir la composition de l'actuel conseil d'administration, la deuxième est de rencontrer les responsables de la ville de Rigaud pour connaître leurs intentions et établir un modèle de projet de coopération si le Sanctuaire et la Congrégation choisissaient d'aller en ce sens. La suite de cette rencontre est donc de réaliser une étude plus approfondie des hypothèses par le groupe de travail et le conseil d'administration du Sanctuaire. Par la suite, si des changements importants sont proposés, cette étude devra être faite par le conseil et le chapitre provincial. Le P. Claude Auger, recteur, continue donc les démarches avec un consultant extérieur et le service de la MRC.

En attendant, si vous avez des disponibilités pour donner un coup de main à l'équipe du Sanctuaire cet été, faites signe au P. Claude Auger.

## DES NOUVELLES DU CENTRE CHAMPAGNEUR

P. Claude Fortin, supérieur

**N**ous avons récemment accueilli quatre nouveaux résidents de l'extérieur : trois moines trappistes de Mistassini et un laïc, le frère d'un prêtre du diocèse de Joliette qui réside déjà à Champagneur. Deux confrères se sont aussi ajoutés ces dernières semaines : Clément Larose et André Thibault. Ce qui fait un total de 41 résidents.

À la suite au décès d'André Venne, le conseil local compte un nouveau membre : Gilles Gagné. Les deux autres membres du conseil sont Robert Lalonde et moi-même.

À la mi-mars, nous avons fêté le centenaire d'un prêtre du diocèse de Joliette : M. l'abbé Vital St-Martin. Et nous nous préparons à souligner bientôt l'anniversaire de deux nouveaux centenaires parmi nos confrères : Raymond Locat en août et Louis Genest en septembre. Bientôt, en comptant le P. Bourassa, le Centre Champagneur comptera quatre centenaires!



L'abbé Vital St-Martin et  
Mgr Louis Corriveau

Notre traditionnel diner des sucres s'est tenu le 22 mars. Chaque année, il rassemble les membres des deux communautés dans le réfectoire de la Résidence Saint-Viateur, bien décoré aux couleurs d'une cabane à sucre. Le service est assuré par le personnel (en habit de « cabane à sucre » lui aussi). Le repas commence avec un apéro qui peut être préparé, selon les préférences, à partir de "réduit". Il se poursuit avec les mets traditionnels du temps des sucres et il se termine dans le hall d'entrée de la Résidence Saint-Viateur par une dégustation de tire sur la neige. Une belle fête!

Presque chaque semaine, un petit groupe de confrères de la maison fait une sortie communautaire vers le lac

Crépeau pour profiter durant quelques heures des beaux espaces des Laurentides, tout blancs ces temps-ci. C'est une promenade bien appréciée dans la nature vierge de ce lac où le seul chalet qui s'y trouve est le nôtre.

Malgré la pénurie de personnel dans le domaine de la santé que connaît le Québec actuellement, nous avons la chance de compter au Centre Champagneur sur un excellent service. Quel dévouement et quelle attention constante envers nos résidents! À l'image aussi du Québec contemporain, notre personnel affiche une belle diversité : plusieurs pays y sont représentés, dont le Laos, les Philippines, Haïti, la République dominicaine et le Congo.

Depuis quelques semaines, nous faisons une expérience de zoothérapie : un jeune labradoodle (ou labrador) a pris place parmi les résidents du 2<sup>e</sup> étage! Nous l'avons appelé Copain, car il se fait l'ami de tout le monde avec une spontanéité qui le rend bien attachant.

En terminant, sentez-vous toujours les bienvenus pour venir visiter les confrères de Champagneur!



Le P. Claude Fortin  
et Copain, le nouvel ami  
de tous!

## Au calendrier des mois d'avril et mai 2023

### AVRIL

Le mardi 4 : Funérailles du P. Jules Chaput à Joliette.

Le samedi 15 : Funérailles du P. André Venne à Joliette.

Du 24 au 28 avril : Conseil général extraordinaire à Arlington Heights.

### MAI

Du dimanche 30 avril au vendredi 5 mai : Retraite à la Maison Charlebois par le P. Pierre Francoeur.

Le mercredi 10 : Chapitre provincial à la maison provinciale.

Le samedi 13 : Rassemblement des communautés plurielles à la Maison Charlebois, Rigaud.

Du 22 mai au 3 juin : Visite du P. Nestor Fils-Aimé accompagné du F. Jean-Marc St-Jacques au Japon.

### Ils ont vécu leur Pâque avec Jésus

- ◆ Le P. André Venne, csv, est décédé le 4 mars 2023, à l'âge de 88 ans.
- ◆ Le F. Alban Beaudry, csv, est décédé le 20 mars 2023, à l'âge de 89 ans.
- ◆ Le P. Jacques Beaudry, csv, est décédé le 20 mars 2023 en Haïti, à l'âge de 89 ans.
- ◆ Le P. Jules Chaput, csv, est décédé le 27 mars 2023, à l'âge de 80 ans.
- ◆ M. Pierre Secours est décédé le 1<sup>er</sup> avril 2023, à l'âge de 83 ans. Il était le frère du P. Jean-Claude Secours de la maison Charlebois, Rigaud.



### Des changements :

Page 19 : ajouter le nom du F. Jean-Maurice O'Leary aux membres du personnel du Sanctuaire.

Page 39 : P. Belcourt, Gérald, poste 391

Page 58 : F. Ouédraogo, Arsène W. : ouedraogowendkouniarsene@gmail.com

La vie renaît...

